

532 中央大学経済学会

〔『法学新報』第29卷1(326)号 大正8年1月1日〕

○中央大学経済学会 中央大学経済学会は去る十二月七日中央大学に於て本学年入学生歓迎会を兼ねて第一回例会を開催せり会衆百七十余名近来になき活気の横溢せる会合なりき是より先き会長桑田熊藏博士より「都會に於ける人口集中の原因及び結果に就きて論す」との論題を得て此会合の席上各會員研究の結果に係る討論演説あり会は午後六時より五号教室に於て行はる開会の辞に於て成相幹事は此次の世界的戰乱の原因に付きては國際的意味に於ける經濟的事情か最も重大なる關係を有し從て戰争の終結に因る戰後經營の問題は先づ經濟上適切に吾人の物

的生活をして安固ならしむるを以て根本の要義とすべく是等の現象は人口の密集せる都會に於て更に重要な意義ある時に当たり此問題は極めて機宜を得たるものなる所以を述べ而して改めて一年級の會員に対し歓迎の辭を述べ終て直に會員の討論に移る  
 脇頭一年級柴田武君登壇す氏は先づ都市發達の沿革を略述し人口集中の度は工業都市に於て殊に甚しが爲し我が都會に於ける人口膨脹の統計を頗る精細に引証す原因は工業の發達に基く労力の供給に在りとして結果論に入る即ち人口の増加は需要の關係より物価の騰貴を促し労力の過剰は労働問題より社會運動を誘致すへく憂ふべき結果を生ずれば宜しく教育を普及し各自の個人的自覺に待つと同時に當局の適切なる措置を希望すと論結し喝采裡に降壇次に二年級の松尾精藏君は歐米に於ける一般的人口増加の趨勢を概論し更に人口分布に関する調査の結果を統計的に例示し人口の増加は機械的大工業の發達に起因するものにして商業政策は寧ろ末なり是か膨脹は國家政策をして愈々錯綜せしむるも悲觀すべきものならず一に當局者の手腕に待つへく其道徳的施設の如きは就中緊急なる事項たるへし故に是等にして其宜しきを得は我国の前途は却て健全なる發達を遂くへければ寧ろ樂觀して可なりと断し同二年級堀江榮市君登壇して樂觀説を述べ次に二年級尾上喜市君は力ある論調にて開口一番人口の都會に集中し来るは人間本来の性能に由ると前提し更にウヘルズの説を探て乍併人口の集中は無制限に然るにあらず社會的事情其他幾多の關係に因り自ら限界あるへく唯此傾向ありと云ふに過ぎずと爲し即ち其由て来れる所以を掲げて（一）交

通機關の改善進歩（二）商工業の發達（三）社會政策的施設の完備（四）教育の普及に在りとし集中の傾向の激烈は農村經營都市政策の錯雜を來さしめ食糧品問題は殊に國民の生活の不安を誘起し加ふるに資本家と労働者の階級戰は相俟ちて多数の社會主<sup>(マニ)</sup>者を輩出するに至ると絶叫す代て二年級横山定輔君壇上に現はる氏は希臘羅馬に於ける人口集中の狀態を簡単に述べて現時我国に於て都會の人口增加率が地方に優る旨を論し是か結果は一方物価の高騰に因り物的には吾人の生活を戟刺し他方國民体育上に於ける大問題なりと喝破す三年級の杉浦君は此後を受けて立ち人口の集中は自然の勢なるか故に是か調節解決は亦自然の成行に委すへしと爲す説あるを非難して精神的に物質的にはか原因の躍動せるあるものを記述し此結果が國民衛生上より又刑事政策上より其他種種の問題を惹起すへきか故に人為の許す限り抑圧すべきものなりと稍々抽象的に論斷し終る斯くて殿りとして三年級佐藤甚次郎君出づるや先づ論旨の大体は前各弁士に依りて尽されたるも更に蛇足を加ふへしとて人口の集中し来る原因を掲ぐ即ち一般的抽象的原因としては文明の進歩に伴ふ人類の生活的欲望の向上並に經濟的見地よりして資本的生産の勃興に伴ふ大工業の發達が欲求する労力の需要更に近世的交通の發達等を列挙し此風潮にして漸次甚しきに至るときは農村に於ける人口の過少を來さられてたに自作農保護問題の喧しき折柄國民生活上憂ふべき結果を生し労働問題亦頻繁にして殊に戰時非常の場合等に於ては是等の現象は國家存立上より看過し能はす之か解決は緊急の問題なりと警告す以上を以て會員の

演説終るや会長桑田博士の批評談あり博士は此人口の都市集中の防衛手段として工業方面よりも寧ろ農業的方面よりして之が解決を与ふるを以て策の得たるものと論せらる即ちオッペンハイマーの所謂都人士の農村帰耕を提唱し事実問題の例として露国の「ミイル」制度に付き概論せられ本問題を我国に付けて見るに一部農学者の云ふ如く爾く憂慮すべき状態ならざるも将来必然的に恐るべき結果を生ずへければ今日に於て之に対し国家政策を樹立し置くの必要ありと断せらる茲に於て本問題に対する研究を終へ会員の小話に移り九時を過ぎて久保田幹事の閉会の辞に依り散会す乃ち校庭に出つれは月中天に冴えて断雲頻りに去来せり（委員報）